

👤 GIOVANNA SCHAIDHAUER 📅 20 DE MAYO DE 2021

Colombia: rebelión policial popular y casa del alcalde tras asesinato de manifestante



Explosión de gasolinera en la ciudad de Yumbo. Foto: Reproducción.

Una gran rebelión se apoderó de la ciudad de Yumbo tras la muerte de un manifestante en la madrugada del 17 de mayo. El asesinato del joven fue perpetrado por policías de la Brigada Móvil Antidisturbios (Esmad, en las siglas originales), en medio de la brutal represión de una protesta que dejó 22 heridos.

Entre el 17 y el 18, dos de las masas fueron asesinadas por las fuerzas represivas y 48 resultaron heridas en enfrentamientos entre la policía y los manifestantes. Nueve de los heridos eran policías, quienes fueron repelidos por las masas enfurecidas, incluso con armas de fuego y traumáticas (disparos de munición no letal).

Al final de la tarde del 17/05, se había desplegado un pelotón del ejército reaccionario para reprimir al pueblo. En respuesta, los manifestantes respondieron a la continua represión policial atacando un Centro de Atención Inmediata (CAI, unidades de jurisdicción menor de la Policía Nacional de Colombia), la mega estación de Policía de Yumbo, la casa del alcalde, cajeros automáticos y una gasolinera cerca de la sede de la Policía Nacional de Colombia. petrolera estatal **Ecopetrol**, con objetos contundentes o explosivos improvisados.

Esto se debe a que al final de la noche del día 16 y en la madrugada del 17 de mayo, en el barrio de La Estancia, el Esmad había reprimido desproporcionadamente un bloqueo llevado a cabo por manifestantes. La violencia fue tan grande que cuatro manifestantes resultaron gravemente heridos y uno murió en el camino.

Los videos de lo sucedido muestran a las fuerzas de represión disparando con armas de fuego y lanzando gases lacrimógenos, afectando a los niños y ancianos que se encontraban en la manifestación. Uno de los videos muestra a una persona gravemente herida tras ser golpeada en la cabeza por un proyectil. Los testigos también dijeron que un campamento en el que estaban reunidos indígenas fue atacado por la policía al mismo tiempo.

[Lea también: Colombia: Aterrorizada por levantamiento popular, la policía ejecuta a decenas de manifestantes](#)

Ante la rebelión masiva, el **Ministerio** de Defensa de Colombia envió un pelotón del ejército reaccionario para reprimir la ciudad, además de cerrar las fronteras de la ciudad.

También se difundió ampliamente un video que mostraba a miembros del ejército reaccionario al lado y en connivencia con hombres encapuchados armados que no forman parte del ejército.

Respondiendo a los informes de que estos hombres eran grupos paramilitares, el ejército dijo cínicamente: "En ningún momento se ve a soldados uniformados entregando ningún 'elemento o munición' a las personas que aparecen en el video".

Sin embargo, el alcalde del municipio de Yumbo (Valle del Cauca), John Jairo Santamaría, hizo un llamado al gobierno nacional y al comité de huelga que está negociando la lucha de masas en la Casa de Nariño, en Bogotá, para "resolver esto pronto. situación para que no haya más derramamiento de sangre ". Es decir, amenaza con que la represión continuará si no cesa la huelga, y que el derramamiento de sangre es sobre el pueblo, dado que las víctimas de Yumbo fueron civiles.

EN OTRAS CIUDADES LAS MASAS TAMBIÉN LUCHAN CON COMBATIVIDAD

En la ciudad de Cartago, también en el Valle del Cauca, también hay un gran alzamiento de las masas por sus derechos más básicos y contra la represión. El padre Néstor, párroco de la iglesia del barrio San Vicente de Paul, denunció la situación en la emisora de radio Bluradio: "Esmad está en contra del pueblo y yo también fui agredida (...) la iglesia también fue violada en este momento por Esmad por gas lacrimógeno ", agregó.

La gobernadora del Valle del Cauca, Clara Luz Roldan, emitió un decreto que extiende el cierre de fronteras en el departamento hasta el 23 de mayo y restringe el ingreso al territorio.

En tanto, la alcaldía de La Plata, municipio del occidente del departamento de Huila, fue incendiada en la madrugada del 17/05, sumándose a hechos similares esa semana con la sede de estas oficinas en Jamundí (Valle) y Popayán (Cauca).

REPRESIÓN SIN FIN CONTRA EL PUEBLO

En medio de más de 120 investigaciones en curso contra la policía por abuso de autoridad, al menos 42 personas han muerto desde el inicio del paro nacional (un agente y 41 civiles), según informes oficiales de la Defensoría del Pueblo. También hubo más de 1.600 heridos entre manifestantes y agentes uniformados, según informes citados por la agencia de noticias AFP.

Sin embargo, organizaciones como la ONG Temblores e Indepaz emitieron informes que indican que aproximadamente 47 personas murieron durante las protestas, 1.956 casos de violencia policial, 313 casos de violencia o agresión física por parte de la Policía Nacional solo, 1.003 detenciones arbitrarias contra manifestantes, 28 casos víctimas de agresión policial, 12 víctimas de violencia sexual contra manifestantes por parte de las fuerzas del viejo estado. La Fiscalía General de la Nación, por su parte, confirmó solo las muertes de 14 civiles y un policía, aunque declaró que aún se encuentra trabajando en el proceso de esclarecimiento de otros 10 asesinatos.

Sin embargo, estos números ciertamente están subestimados. Ya sea por el descuido del viejo Estado por exponer las cifras de violencia que perpetúa, o por la demora en relevar el número de heridos, encarcelados o asesinados durante las protestas de las ONG.